

DOI: 10.18572/1812-3783-2021-6-73-80

УКРАИНСКОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ОБ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ

Федоров Александр Вячеславович,
ведущий научный сотрудник
Центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства и судебной практики
Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации,
Заслуженный юрист Российской Федерации,
кандидат юридических наук, профессор
1956af@mail.ru

Статья посвящена вопросам развития украинского законодательства об уголовной ответственности юридических лиц путем внесения изменений в Уголовный кодекс Украины после неудачной попытки установления такой ответственности в 2009 г. специальным комплексным уголовным законом, содержащим уголовно-правовые и уголовно-процессуальные нормы. Обращается внимание, что в результате внесения изменений в Уголовный кодекс Украины в 2013 г. юридические лица признаются не субъектами уголовных правонарушений, а субъектами уголовной ответственности, заключающейся в применении судом в уголовно-процессуальном порядке мер уголовно-правового характера в отношении юридического лица. Указывается, к каким именно юридическим лицам могут быть применены меры уголовно-правового характера. Рассматриваются вопросы правопреемства уголовной ответственности и основания применения к юридическому лицу мер уголовно-правового характера. Отмечается, что применение таких мер возможно в случаях совершения уполномоченным физическим лицом не любых уголовных правонарушений (преступлений и уголовных проступков), а только специально указанных в Общей части Уголовного кодекса Украины.

Ключевые слова: Республика Украина, уголовное законодательство, уголовная ответственность, юридические лица, субъект преступления, субъект уголовной ответственности, правонарушения юридических лиц.

UKRAINIAN LAWS ON CRIMINAL LIABILITY OF LEGAL ENTITIES

Fedorov Aleksandr V.
Leading Research Scientist of the Center for Criminal, Criminal Procedure Law
and Litigation Practice of the Institute of Legislation and Comparative Legal Studies
under the Government of the Russian Federation
Honored Lawyer of the Russian Federation
PhD (Law), Professor

The article is devoted to the development of Ukrainian legislation on criminal liability of legal entities by amending the Criminal Code of Ukraine after an unsuccessful attempt to establish such liability in 2009 by a special complex criminal law containing criminal and criminal procedural norms. Attention is drawn to the fact that as a result of the amendments to the Criminal Code of Ukraine in 2013, legal entities are recognized not as subjects of criminal offenses, but as subjects of criminal liability, which consists in the application by a court of criminal procedural measures against a legal entity. It is indicated to which legal entities the measures of a criminal-legal nature can be applied. The issues of legal succession of criminal liability and the grounds for the application of measures of a criminal legal nature to a legal entity are considered. It is noted that the application of such measures is possible in cases where the authorized individual commits not any criminal offenses (crimes and criminal offenses), but only specifically specified in the General Part of the Criminal Code of Ukraine.

Keywords: the Republic of Ukraine, criminal legislation, criminal liability, legal entities, the subject of the crime, the subject of criminal responsibility, offenses of legal entities.